

G

GALLOS.—Ignoro cuando empezó á haber plaza de gallos en México. El año de 1736 estaba en la calle del Bautisterio de la parroquia de Santa Catarina Mártir, siendo asentista y dueño de ella, el célebre caricaturista cirujano D. Vicente Rebequi, que la hizo hospital para curar enfermos del Matlazathua. Por los años de 1740

de 1506. Fué inquisidor de Sevilla, oidor de Granada, presidente de la audiencia y arzobispo de la isla de Sto. Domingo en 1527. En 12 de Abril de 1530, presidente de la segunda audiencia de México.

á 1745 se mudó al callejon llamado de los Gallos, que coge de la calle de Mesones á la calle de Corchero, en unas casas viejas, que hecha la plaza ganaba el sitio 500 pesos anuales: allí permanecieron hasta el año de 1798. En 29 de junio de dicho año de 98 día de S. Pedro se estrenó la nueva plaza de Gallos de la calle de las Moras, hecha por cuenta de la Real hacienda.

GALVEZ.—El Exmo. Sr. D. José de Galvez, despues Exmo. Sr. marqués de Sonora vino á esta Nueva España á fines del año de 1765. Entró á la Sonora el año de 1767. Se fué de México para España en 1.º de Febrero de 1772. Ascendió á secretario de Estado de Indias el año de 1777 y murió en Madrid súbitamente de insul-

Gil Gonzalez Dávila dice, que mandó poblar á Puebla y allí fundó un colegio para 500 niños, dotándolo con diez mil pesos de renta.

En 29 de Julio de 1538 fué presentado para el obispado de Tuy; el 11 de Febrero de 1540 pasó al de Leon y al de Cuenca en 25 de Julio de 1542. Se le confió la presidencia de la cancilleria de Valladolid, con este último nombriento y en esta ciudad, murió el 22 de Enero de 1547, fué sepultado en su país natal en el convento de dominicos que allí fundó.

Noticias de México.—24

to, en 18 de Junio de 1787; se supo en México el 30 de Agosto del mismo año.

GALVEZ.—El Exmo. Sr. D. Matias de Galvez (hermano de D. José) virey de esta Nueva España vino de Guatemala, donde era gobernador. Entró en esta ciudad de México en 29 de Abril de 1783. Hizo su entrada pública (la última que ha habido) en 8 de Febrero de 1784, por la tarde. Murió en 3 de Noviembre de dicho año de 1784 á las ocho y cuarto de la noche, y se le dió sepultura en el presbiterio de la iglesia de San Fernando.

GALVEZ.—El Exmo. Sr. D. Bernardo de Galvez, virey de esta Nueva España (hijo de D. Matias) entró en México, la mañana del día 17 de Junio de 1785. Murió en Tacubaya en el palacio del Sr. arzobispo el día 30 de Noviembre de 1786, á las cuatro de la mañana y este mismo día por la noche, se trajo su cuerpo al real palacio, y se le dió sepultura en la Santa iglesia Catedral en el altar de los Reyes el día 4 de Diciembre. El día 11 de Mayo de 1787 se le hizo el sufragio de honras en la misma Santa iglesia y en la misma noche se trasladó el cuerpo, á la iglesia de San Fernando y puesto en el sepulcro, que se le dedicó en el Presbiterio.

GERÓNIMO S.—El convento de religiosas de S. Gerónimo se fundó en México el año de 1585. (1)

[1] Las religiosas de este convento siguen la regla de San Gerónimo y en 1861 eran 26, hoy restan:

- Sor Mariana de la Purísima [Ordoñez].
- „ Merced de San Juan Nepomuceno (Calapiz).
- „ Benita de San Juan (Ruiz).
- „ Felipa de los Dolores (Torres).
- „ Loreto del Santísimo (Salcedo).
- „ Petra del Dulce Nombre (German).
- „ Sor Loreto del Sagrado Corazon de Jesus (Ochoa)
- „ Josefa de San Gerónimo (Sanchez).
- „ Brígida de Nuestra Señora de Guadalupe [Arteaga.]
- „ Jesus de Santa Paula [Vazquez].
- „ Cayetana de la Soledad [Escamilla].
- „ Cayetana de la Purísima [Pardo].

De este convento salieron las religiosas de San Loco y las de San Gerónimo de Puebla, estas usaban escapulario y manto rojo, aquellas y las gerónimas de México los usaban negro. Sor Juana Inés de la Cruz de la que se habla más adelante, fué gerónima.

Hubo una criada llamada Matiana, que se hizo célebre por sus profecías que corren impresas. El Sr. Haro nombró al P. Diego Marin de Moya, prefecto de los camilos, para que examinara su espíritu.

GUADALUPE.—María Santísima en su admirable imagen de Guadalupe pintada instantánea y milagrosamente del jugo de las flores, se apareció en México en las Casas Episcopales al Ilmo. Sr. Fr. Juan de Zumárraga, mártes 12 de Diciembre de 1531 entre las nueve y las diez de la mañana. El lugar donde se apareció fué en una sala de la habitacion del Sr. Obispo, donde ahora está el oratorio del Sr. Arzobispo, con solo la diferencia de que ahora está el oratorio en lo alto, y la sala estaba en lo bajo: con esto se declara que la aparicion fué donde ahora es Arzobispado. Su primer templo, ermita ó capilla se dedicó por el Sr. Zumárraga, despues de haber ido á España y vuelto consagrado en 26 de Diciembre de 1533. El segundo templo se dedicó el mes de Noviembre (no se sabe en qué dia) del año de 1622. El tercer templo interino que ahora se llama iglesia vieja y sirve de parroquia de los indios se dedicó el año de 1694. El cuarto templo hoy insigne y real colegiata, se dedicó el año de 1709. Este templo se deterioró por el peso de la inmediata fábrica del convento é iglesia de las Capuchinas, y para componerlo se pasó la Santísima Imágen á la dicha iglesia de las Capuchinas, y ya compuesto se trasladó la Santísima Señora en solemníssima procesion el dia

11 de Diciembre de 1794. El año de [1629, á causa de la repentina inundacion que padeció esta ciudad el dia 21 de Setiembre, se trajo á México la Santísima imágen de Nuestra Señora de Guadalupe el dia 25 del mismo mes de Setiembre por la tarde. Se trajo en una canoa, en la que se puso un altar ricamente adornado, la que empezó á navegar desde la puerta de la iglesia del santuario, acompañada del virey, Arzobispo y muchos sacerdotes. Acompañaron otras canoas ricamente aderezadas, y así llegó á la puerta de la iglesia de Santa Catarina mártir, en la que fué introducida y puesta en un altar levantado en la medianía de la iglesia, que estaba anegada. Despues, en la misma tarde se pasó en la misma canoa al palacio arzobispal, donde estuvo aquella noche, colocada en el oratorio, y al otro dia se trasladó y colocó en la Santa Iglesia Catedral, en el altar mayor. La canoa en que salió de su santuario la condujo hasta la garita, y allí fué mudada á otra, en que salió á recibirla la imágen de Santa Catarina, en la que navegó hasta la parroquia y Arzobispado. En la santa iglesia Catedral estuvo hasta el dia 13 de Mayo de 1634 por la mañana, que fué conducida en solemníssima procesion á la iglesia de la parroquia de Santa Catarina, á pié enjuto, ya retira-

das las aguas, y á otro dia por la mañana, en la misma solemnísima procesion fué conducida á su Santuario. Así á la venida como á la vuelta eran virey el Exmo. Sr. Marqués de Cerralvo y Arzobispo el Ilmo. Sr. D. Francisco Manzo y Zúñiga. Durante el tiempo que estuvo la Santísima Señora en la Catedral (sin que sirviera de ejemplar para alegar derecho despues) se franqueó el altar mayor á las comunidades de religiosos, para que cantáran novenario de misas, y á otros señores sacerdotes para que dijeran misas rezadas por su devocion.

El año de 1737, sábado 27 de Abril, fué jurada patrona de México Nuestra Señora de Guadalupe, y el año de 1746 en 4 de Diciembre, fué jurada patrona general de todo el reino de la Nueva España. El año de 1754 á 24 de Abril, fué aprobado en Roma por el Santísimo Padre Benedicto XIV el juramento de *Patronato* (1) y concedió oficio y misa propia por el mismo pontífice, y en México se celebró la aprobacion y concesion los dias 9, 10 y 11 de Noviembre de

[1] Nótese bien que la bula del Sr. Benedicto XIV, tiene por obieto aprobar el patronato.

1756. El primero dia por la tarde, salió de la Catedral una solemnísima procesion por la puerta del lado del Poniente, cogió por el Empedradillo, Portal de Mercaderes, Casas de Ayuntamiento, Plaza y Portal de las Flores, Palacio Real y Palacio Arzobispal, y habiendo venido lluvia, se quedó la santa imagen de Nuestra Señora [no la original] en la iglesia de Santa Teresa la antigua, y á otro dia, acompañada de los alabarderos del virey, fué conducida á la Catedral. En todos los tres dias se iluminó la ciudad, se pusieron muchos curiosos, ricos y costosos altares en las calles; hubo buenos fuegos artificiales y repique general á vuelta de esquilas. Despues se hizo en el santuario un solemne novenario cantando las misas, salve y letanía una comunidad religiosa y predicando en cada dia uno de los religiosos, cabiendo en suerte al padre Juan Francisco López de la Compañía de Jesus, predicar el sermon solemnísimo de lo mismo que él habia conseguido en Roma siendo procurador de su religion, (*que fué la aprobacion del patronato*, oficio y misa propia,) terminándose estas funciones el dia 12 de Diciembre. Todo esto lo ví con cuidado y de todo soy testigo.

El año de 1777 á 1.º de Junio se empezaron á abrir los cimientos para la iglesia del pozo en

el Santuario de Nuestra Señora de Guadalupe. Despues se fué continuando la obra, y al dia 31 de Diciembre de 1785 se verificó acabada, en cuanto á lo material de arquitectura, fuera del enladrillado, altar y adornos que se fueron haciendo despues. El chapitel ó capilla que ántes cubria el pozo se demolió y echó abajo el dia 23 de Noviembre de 1778 cuando ya la obra iba creciendo y estorbaba para su continuacion. Se gastaron en la obra material de arquitectura 28.502 pesos, fuera de los materiales que dieron de limosna, y el trabajo de las faenas de los dias de fiesta, en que obraron 19.010 peonadas de albañiles y canteros, y 1.376 de carpinteros. La suma gastada se colectó la mayor parte de gente pobre, así de los concurrentes á las faenas como de la que ocurría á ayudar en los dias de fiesta. Los adornos y enladrillado ya estaban al concluirse el dia 31 de Diciembre de 1791.

El año de 1782 á 13 de Octubre se puso la primera piedra para la iglesia de las capuchinas, la que se bendijo y dedicó en 1.º de Octubre de 1787. En esta iglesia estuvo Nuestra Señora de Guadalupe 3 años y medio, miéntras se compuso la iglesia grande.

El año de 1750 á 22 de Octubre se fundó la insigne y real colegiata, tomando posesion el Sr.

Abad, canónigos y racioneros, y demás empleados siendo arzobispo el Ilmo. Sr. Dr. D. Manuel Rubio y Salinas. [1]

GREGORIO LOPEZ.—(el venerable. murió en Santa Fé, en 20 de Julio de 1596. [2]

[1] En un apéndice se hallará la serie de los capitulares de esta colegiata, allí se han consagrado los señores obispos Campos, Garcia Diego, Vereá, Dominguez. Peña, Carpena, Guerra, [J. M. del Refugio] y Baron,

[2] Nació en Madrid el 4 de Julio de 1542. A los ocho años dejó la casa paterna y vivió seis en los montes de Navarra de donde le sacaron y fué llevado á Valladolid donde sirvió de page á Felipe II, continuando en el palacio su vida austera y contemplativa. Escribia admirablemente bien, los caracteres de su letra parecian impresos. Tuvo el don de saber, sin estudio, el idioma de Ciceron y otras ciencias. A los veinte años visitó los santuarios más célebres de España. En el de Guadalupe de Estremadura conoció que Dios le llamaba á la América; se embarcó en Cádiz y llegó en 1562 á Veracruz; llegó á México, repartió su equipaje a los pobres se puso á servir de escribiente, ayunó una cuaresma á pan y agua, se internó á Zacatecas, se retiró al valle de Atemajac entre los chichimccas, estuvo allí algun tiempo, volvió á México á instancias del padre Salazar, se dirigió despues á la Huasteca. Aprendió to